

Biblioteca Pública MAHÓN.



# EL IRIS

Año X

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.753.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

José M.º Quadrado, 40. — Imprenta. Teléfono n.º 44.

Ciudadela (Menorca) viernes 26 de Mayo de 1922

Dirección telegráfica IRIS CIUDADELA

## LIQUIDACION

Se venderían todos los útiles pertinentes a un taller de fabricación de monederos de plata en condiciones muy ventajosas.

Se liquidan varias partidas de monederos y limoneros plata y alpaca a precios muy económicos.

Para más informes y detalles a don Jaime Pons, (Mateta).

DESDE MI TRINCHERA

### Los Antiguos Alumnos Salesianos a su Patrona

Día de gozo y de alegría fué el domingo pasado para todos los jóvenes que han sido instruidos y educados en el Colegio Salesiano de Ciudadela; y continúan frecuentando, pues celebraron su fiesta patronal con gran esplendor y de una manera ejemplar, que bien merece que nos ocupemos de ella, ya para llamar la atención sobre su importancia, ya también para que las familias y los jóvenes que están en lejanas tierras y se interesan por nuestras cosas, participen de nuestros gozos y convivan unos momentos con nosotros, leyendo las páginas de nuestro periódico.

#### Dulce despertar

¿Qué pasa? ¿qué ocurre? ¿qué Santo es hoy? debían decir algunos de nuestros vecinos al oír apenas alumbraba el sol los festivos y alegres sonidos instrumentales que los despertaban de su reposado sueño; y era la banda de los Antiguos Alumnos que llenaba nuestras calles de júbilo empezando el fuego de esa explosión enorme de entusiasmo y regocijo con que este año será honrada la Virgen Auxiliadora por inaugurarse las obras del ensanche y del Camarín de su Santuario. Muchos además veían y oían a través de los acordes de la diana, otra diana más hermosa como es el bello despertar de ardorosos y juveniles corazones al día de verdadera regeneración social iluminado por el verdadero sol...

### El Dios del Sagrario

Pues esos clarines y esas trompetas con sus alegres sonidos, fueron voces del cielo, que llamaron y congregaron a multitud numerosa de jóvenes en la Iglesia, para asistir a la Misa de Comunión; en la cual dieron un espectáculo altamente edificante y consolador, oyendo fervorosos la elocuente y cálida palabra del orador salesiano P. Pallerés que emocionado les dirigió conmovedora plática, apiñándose luego respetuosamente en torno del comulgatorio y recibiendo a Jesús Sacramentado. Buen fundamento es este para que la «Unión» prospere, crezca y forme el árbol frondoso que cubra a toda nuestra ciudad y derrame en ella sus frutos.

#### Banquete espléndido

No cabe duda que el acto que contribuye más a estrechar los vínculos de la amistad más sincera entre los jóvenes es el fraternal banquete celebrado en el Colegio, donde niños empezaron a conocerse. Este año fue número importante de la fiesta y revistió singular interés por haberlo presenciado el abnegado fundador del Colegio, nuestro amadísimo Sr. Pareja. Hubo en él alegría grande, verdadera fraternidad, entre los iguales y respeto y deferencia para con los superiores, oportunas y agradables expansiones, manjares exquisitos y abundantes, vino superior y sobre todo entusiastas brindis a la Patrona, a la Unión, al Sr. Pareja y a los salesianos. Lástima que no permitiera el espacio, recoger algunos pensamientos sobre todo del P. Pallerés que esbozó todo un programa de la acción del antiguo

alumno, y del Rdo. Sr. Pareja, quien depositando las flores que le fueron ofrecidas en testimonio de gratitud, a los pies de María Auxiliadora, narró después la feliz y providencial circunstancia en que conoció a los salesianos por primera vez y terminó expresando su satisfacción, por hallarse entre nosotros, exhortándonos a ser siempre antiguos alumnos verdaderos con las obras y con los ejemplos.

#### A los pies de la Patrona y ante la bandera

A las tres y media, con puntualidad militar, quedóse desierto el Centro y de nuevo se llenó el templo de antiguos alumnos, donde se renovó la consagración de toda la «Unión» a María Auxiliadora. ¡Ojalá que este acto ejecutado teniendo su majestuosa Bandera presente, haya despertado de veras los corazones de tantos jó-

venes a ser prácticamente verdaderos antiguos alumnos de Don Bosco! porque hoy día, son tal vez mas de tres mil los alumnos que han pasado por la escuela salesiana; y de estos tres mil los hay dedicados a casi todas las artes, profesiones y oficios de tal manera que podemos decir que D. Bosco llena ya toda Ciudadela. ¿No es verdad que sería sumamente hermoso que la «Unión» se formara de todo ese elemento joven y netamente salesiano, que se agrupara de nuevo en torno de su Bandera? Animo, pues, y que los propósitos hechos el domingo ante la Patrona sean eficaces y el próximo año, el mismo Colegio sea incapaz de contener a la multitud de antiguos alumnos que acudieran a celebrar la Fiesta Patronal de la «Unión».

RECAREDO.

## NOTICIAS

#### Importante donativo.

Nuestro distinguido paisano y particular amigo, el acaudalado comerciante de la Habana don Francisco Pons Bagur ha enviado a su sobrino don Bartolomé Pons Alzina, ex Teniente de Alcalde de este Ayuntamiento, la cantidad de 500 pesetas para las obras de mejora y embellecimiento que se vienen efectuando en la espaciosa Plaza de Colón. Dicha cantidad ha sido entregada al actual señor Alcalde don Juan Simó de Olivar.

Mucho es de agradecer el acto de generosidad del referido señor Pons.

#### Mn. Alcover, académico.

Ha sido elegido socio correspondiente de la Real Academia de la Historia el sabio sacerdote M. I. Sr. D. Antonio M.º Alcover, Deán de la Santa Iglesia Catedral-Basilica de Mallorca.

Felicitemos cordialmente al Dr. Alcover por esta nueva distinción, que tenía muy merecida por sus numerosos trabajos de investigación histórica, entre los cuales descuellan sus *Estudios sobre la Historia de Mallorca antes del siglo XIII* y su reciente erudito estudio sobre los *Mozárabes Baleares*.

#### Buena noticia.

Ayer tarde, recibióse un telegrama particular, participando que la Sección de Artillería Móvil que salió el mes de Septiembre de Mahón para Melilla, debía salir hoy de Melilla para esta isla.

La noticia produjo la intensa satisfacción que es de suponer, y poco después fué pregonada para que llegara a conocimiento de todos. Mucho nos alegramos de tan gratísima noticia y deseamos a nuestros valientes soldados felicísimo viaje.

#### La avería del "Roy Jaime II".

Según informes fidedignos el «R y Jaime II», en su viaje del martes, sufrió avería en el servomotor a poco de salir del puerto de Barcelona quedando detenido en alta mar y procediendo el personal de máquinas a la reparación de la avería.

Los trabajos duraron hasta las tres de la madrugada, hora en que el buque reanuda su viaje al puerto de Mahón, al que llegó sobre las dos de la tarde.

# TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA

por el método C. A. BOER.

El nuevo método de señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, 52, Boulevard Edgard Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aún haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas. Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueban las siguientes cartas que debemos añadir a las muchas ya publicadas.

*Felanita, 29 de Abril de 1922.* Muy Sr. mío y de mi mayor respeto: Su atn. en mi poder le otorgo público poder para que publique lo que quiere sobre la curación de mi hernia. Si en algo puedo serle útil mande a su atto. s. s.—*Pedro Pujades.*

*Caridad, núm. 16.—Felanita.* Con satisfacción le participo que a los 6 meses de llevar sus aparatos y sin dejar por eso de trabajar estoy completamente curado de mis dos hernias. Así es que le doy las gracias y queda de Vd. muy agradecido y s. s.—*Antonio Castells.*

Cuantos herniados (quebrados) desean curarse de su enfermedad deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente en:

- Ciudadela:* Miércoles 31 de Mayo «Fonda Feliciano».
- Mercadal:* Jueves 1.º de Junio «Fonda Mercadal».
- Atayor:* Viernes 2 «Fonda del Comercio» de Francisco Mercadal.
- Mahón:* Sábado 3 «Hotel Bustamante» desde 8 mañana hasta 4 tarde.

**C. A. BOER: Especialista Herniario Pelayo 60 (Plaza Cataluña) Barcelona**

### Vapor.

El «Mahón» hizo ayer escala en este puerto, siguiendo después viaje para Alcudia y Barcelona.

### Buque a la carga.

Se encuentra en Barcelona el pailebot «San Antonio» admitiendo carga para ésta. Lo despacha en Barcelona D. Francisco Arguimbau, Cristina 5; en Ciudadela su Naviero D. Rafael Carretero.

### Pronósticos del tiempo.

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Steijoon los pronósticos siguientes:

Del 26 al 27 dominará el buen tiempo en nuestras regiones sintiéndose algo en el Mediterráneo la influencia de las bajas presiones que se acusarán en este mar y en Italia especialmente en el N. E. el 27.

Del 28 al 29 seguirá siendo bastante buena la situación atmosférica de la Península; pero estará más perturbada en el Mediterráneo y en el S., particularmente el domingo

28, en que se registrarán algunas lluvias o tormentas locales en las antedichas regiones con vientos del cuarto al primer cuadrante.

El martes 30 actuará una depresión en el mar del Norte y otra se acercará al NO. de Galicia. Por el influjo de ellas se registrarán lluvias en nuestro NO. desde donde se extenderán un tanto al centro con vientos del tercer cuadrante.

Se perturbará más la situación en la Península el miércoles 31 porque la depresión del NO. de Galicia avanzará hacia el golfo de Gascuña formando un secundario en el Mediterráneo hacia Baleares. Se producirán lluvias bastante generales y algunas tormentas con vientos del tercer al cuarto cuadrante.



### SANTORAL

Sábado, 27.—San Juan papa Santa Restituta y San Eutropio.

Día 27.—Sol sale a las 4:26 pónese a las 7:7. — Luna sale a las 5:40 pónese a las 8:14.

dos romanonistas votaron contra el Gobierno.

Los mauristas salieron del Salón durante la votación.

### En el Senado

Madrid, 25.—3'30

Sigue en esta Cámara la discusión del proyecto de recompensas militares.

El Sr. Gonzalez Echevarri pide que se discutan simultaneamente las recompensas militares y las responsabilidades.

El General Luque afirma que las reformas militares del año 1918 han sido la causa del fracaso de Melilla y dedica sentidos párrafos al heroico Teniente Coronel Tablas, que ha muerto sin obtener ninguna recompensa.

Afirma el General Luque que ahora ascienden lo mismo los torpes que los listos, los que pasan la vida en los casinos que los que la exponen en los combates.

Vótanse definitivamente los proyectos de ordenación ferroviaria y del azucar.

Levántase la sesión.

### En el Congreso

Madrid, 25.—5'45

La concurrencia es numerosa y la sesión muy animada.

El Sr. la Cierva excita a los liberales a exponer su criterio sobre la propiedad.

Glosa y analiza las palabras del Marqués de Alhucemas, de Melquiades Alvarez y de Alba pronunciadas en frecuentes discursos y en los últimos mítines.

El Sr. Alba responsable sostiene cuanto haya dicho y afirma que habló de revolución legal.

El Sr. la Cierva rectifica y se suspende el debate.

Sigue la discusión de la reforma tributaria, siendo desechadas varias enmiendas en votación nominal pedida por los ciervistas.

Se aprueba hasta el artículo octavo.

Levántase la sesión.

por las obras de Santillana, cerca del Manzanares, un obrero que trabajaba en el fondo de una trinchera tiró una paletada de tierra cuando pasaba el auto y algunas chinitas fueron a dar contra la cara del Sr. Maura.

Un policía detuvo al obrero, que fué libertado enseguida a petición del mismo Sr. Maura.

### Noticia falsa.

Madrid, 26.—3'22

El Ministro de la Gobernación nos ha suplicado esta madrugada desmintiésemos los rumores circulados sobre un supuesto descalabro ocurrido en Marruecos al batallón «Mallorca».

La noticia, ha dicho el Sr. Piñés, es completamente falsa.

### De político

#### Nota del Consejo.

Madrid, 26.—4'00

Ampliando la nota escueta del Consejo de Ministros de ayer, sabemos que se ocuparon los Ministros de la cuestión política.

Al Sr. Sanchez Guerra le preocupa aun más que la actitud del Sr. La Cierva, el escaso tiempo que queda para la aprobación de la obra económica.

La Comisión de presupuestos no ha dictaminado en ningún departamento y surgen dificultades en el seno de la misma.

El Jefe del Gobierno se propone pedir a los jefes parlamentarios, incluso al Sr. La Cierva, le den facilidades para la aprobación de la obra económica, a fin de no verse precisado a aplicar la guillotina.

Hablóse de la marcha feliz de la política en nuestro protectorado y de la actual repatriación de fuerzas

que podrá elevarse a 40 mil hombres y para fines de Octubre calcúlase que será completa la pacificación y podrán repatriarse más tropas.

Excitose al Ministro de la Guerra General Olaguer para que termine el incidente Riquelme Sanjurjo.

Tratóse de la implantación del ejército de voluntarios en Marruecos.

Acordose presentar un proyecto pidiendo vuelta al Gobierno la facultad de otorgar recompensas y ascensos en caso de guerra.

PRENSA ASOCIADA.

### Odontina AFRE

Contra dolores de muelas. Muy eficaz. Un solo ejemplar basta para cinco aplicaciones.

**NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO**

**Cámaras** En el Congreso, hubo varias votaciones nominales pedidas por los cirvistas, siendo aprobados varios artículos y rechazadas algunas enmiendas. Ha sido notado que dos diputa-

Madrid, 24.—2'30

En ambas Cámaras, no se registró ayer tarde ningún incidente.

**Rumores de un atentado contra el Sr. Maura.— Se desmiente.**

Madrid, 24.—4'30

En el Congreso, circularon rumores relativos a un atentado contra el Sr. Maura.

Más tarde fueron desmentidos oficialmente.

Lo que ocurrió fué lo siguiente: Al pasar el auto del Sr. Maura